

La cooperación local como estrategia de intervención comunitaria

José Del Barrio Aliste

Los objetivos del Trabajo Social son múltiples aunque, tal vez, todos estemos de acuerdo en que su finalidad prioritaria es contribuir a incrementar la calidad de vida y el bienestar de los ciudadanos. No obstante, ¿cómo alcanzar un objetivo tan loable? ¿Es suficiente con quererlo y desearlo o, más bien, se necesitan conocimientos, habilidades, recursos, herramientas e instrumentos que contribuyan a lograrlo? La experiencia indica que no siempre las estrategias de intervención comunitaria que se vienen aplicando en contextos locales contribuyen precisamente a facilitar o impulsar los procesos de desarrollo de una manera activa; es decir, algo está fallando en el diseño y la implementación de políticas sociales. En el texto se mantiene que es precisamente la debilidad de la cooperación local una de las razones que frenan los procesos de desarrollo. Las ideas y las recomendaciones que se exponen proceden básicamente de los resultados de diversos estudios e informes técnicos realizados durante los últimos años para distintas instituciones o asociaciones de Castilla y León que gestionan programas de desarrollo local y cuyos objetivos, entre otros, son fomentar e incrementar la calidad de vida de los ciudadanos. En la comunicación está implícita la situación de la población de Castilla y León, aunque de manera muy especial los retos demográficos, económicos, territoriales y sobre todo sociales de las áreas rurales en la comunidad más extensa de la Unión Europea. En este sentido, el texto, que tiene una finalidad eminentemente aplicada, incluye un decálogo abierto de acciones y medidas de intervención social. La mayoría de estas recomendaciones han sido enumeradas por los profesionales vinculados, directa o indirectamente, con los Servicios Sociales que han participado en diversos estudios y en múltiples reuniones, jornadas y foros de trabajo.